
КАК ПРАВИЛЬНО 
ОБЩАТЬСЯ С 

ДЕТЬМИ 
Маленький, беспомощный – как 

ему не помочь. Одеваем, обува-

ем, водим рукой, подсказываем 

слова, говорим и думаем за не-

го…  

Возмущаемся: какой несамосто-

ятельный! Тревожимся: научит-

ся ли? В результате перестрахо-

вываемся и лишаем ребенка воз-

можности реализовывать свои 

возможности.  

Как быть…  

Прежде чем помогать, следует 

понаблюдать – а требуется ли 

помощь?  

Подумать, чем вызвано желание 

помочь: потребностью ребенка 

или желанием взрослого уско-

рить события (быстрее одеть), 

придать игре нужное русло (по 

сути, переключить), услышать 

желаемый ответ, увидеть ожи-

даемое действие (сделать за не-

го).  

Помогать следует тогда, когда 

ребенок просит о помощи.  
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Когда и как 

помогать ребенку?  

Становясь взрослыми, многие 

люди стараются поскорее за-

быть свое детство.  

Важно помнить, что для детей родители  – это не 

просто мама и папа, а главные люди в жизни, от ко-

торых ребенок ждёт защиты, помощи, советов, но 

никак не унижений и критики. Нельзя забывать, что 

даже если дети рассуждают, как взрослые всё равно 

они всё ещё дети, и невзначай, со зла сказанное слово 

может изменить всю их жизнь не в лучшую сторону. 

Поэтому родители должны исключить из общения с 

детьми такие фразы как «уйди с глаз долой», «это 

твои проблемы», «как ты мне надоел». Чтобы не слу-

чилось, нужно найти в себе силы и сказать: «Я тебя 

люблю. Давай разберёмся вместе!»  

МБОУ «Черемичкинская 
ООШ»  



Забывая детство, 

взрослые не мо-

гут понять своих 

собственных де-

тей. Они требуют 

от детей такой же 

осмысленности 

поступков, какую 

сами приобрели 

за годы жизни, а 

жизнь наверняка 

имела время и 

нашла чему их поучить.  

Дети еще не были взрослыми.  

Все, что они могут понять о прави-

лах поведения, об отношениях 

между людьми, исходит из опыта 

взаимодействия прежде всего со 

своими же родителями.  

Если родители муштруют и давят, 

точно так же будут действовать 

впоследствии их дети.  

Если не верить в своего ребенка, он 

не поверит в свои возможности и 

едва ли будет успешен в жизни.  

ПРАВИЛА 
ПРАВИЛЬНОГО 

ОБЩЕНИЯ С ДЕТЬМИ Все родители переживают за своих детей и желают им 

только добра. Однако некоторые взрослые пережива-

ют так сильно, что из-за своих эмоций даже не могут 

подобрать нужных слов, чтобы правильно донести до 

ребёнка свои мысли и при этом не обидеть его. А ведь, 

на самом деле, это просто. Главное – следовать про-

стым правилам, которые помогут найти с детьми об-

щий язык.  

Правило первое: обсуждайте не ребёнка, а его поступ-

ки 

Дети очень эмоциональны, чувствительны, ранимы и 

хотят, чтобы родители гордились ими, поэтому тяжело 

переносят критику. К тому же, не все дети понимают 

намёки и воспринимают слова взрослых буквально.  

К примеру, когда родители говорят: «Горе моё», «За 

что мне такое наказание?», то они хотят донести до 

ребёнка информацию о том, что он сделал что-то не 

так и должен исправиться. Но дети ещё не умеют вы-

страивать логические цепочки. И подобные фразы вос-

принимают буквально: «Я горе для мамы/папы».   

Правило второе: не сравнивайте ребёнка  

В разговорах с детьми нельзя их сравнивать с другими 

детьми или вообще с кем- либо. Часто можно слышать 

такие фразы: «Вася, всегда приходит домой вовремя, а 

тебя не дозовешься», «У Маши всегда пятёрки, а для 

тебя тройка – достижение».  

Подобными фразами родители только понижают само-

оценку ребенка, он понимает, что хуже остальных де-

тей. А ведь родители хотели всего лишь сказать, что 

ему надо: научиться следить за временем и лучше 

учиться. 

 

Правило третье: не обвиняйте ребёнка в не-

удачах 

Дети только учатся жить, поэтому не пра-

вильно ожидать от них того, что уже умеют 

взрослые.  

Правило четвёртое: ребенок полноценный 

член общества 

Взрослые не любят, когда дети вмешиваются 

в их разговоры. И могут сказать: «Не суй нос, 

куда тебя не просят» или «Не твоего ума де-

ло».  

Безусловно, дети не должны присутствовать 

при взрослых разговорах. Но это не означает, 

что их надо унижать, когда они из-за своего 

любопытства  всё же вмешиваются в беседу.  

Правило пятое: не убивайте словом 

Все знают, что словом можно убить, а можно 

и спасти человека.  

Поэтому, если родители не хотят вырастить 

из ребенка неудачника, неуверенного и неса-

мостоятельного человека, то они не должны 

говорить ребенку такие фразы: «Без разреше-

ния никогда ничего не делай!», «Тебе нельзя 

пирожки, ты уже и так самая толстая в клас-

се». После таких фраз ребенок в лучшем слу-

чае обидится на родителей, а в худшем -

  перестанет верить в себя и свои силы. А ведь 

всем родителям хочется, чтобы их дети были 

уверенными в себе и самостоятельными.  

Разумнее говорить так: «Давай обсудим, а 

потом ты сделаешь сам», «Ты очень самостоя-

тельный – я тобой горжусь!».  

Вероника Чернова, психолог  


